

## **L'affaire DSK : dialogue et conflits sur Internet**

*Aurore van de Winkel* - Université catholique de Louvain

### **Abstract**

Digital technologies interactivity enable freer spaces that facilitate expressivity in conflict dissemination emerging in situations in which judgment communities defend their viewpoints. This refers to the political sphere wherein those who defend complot theories dispute official discourse communicated by politicians. This article's argument is that beliefs are built through interpersonal and / or environmental interaction, are not always radical and can evolve both in discussions or conflicts. In addition, they are able to exert influence on identity building and allow socialization. Conflicts, in fact, enhance the strategic competencies of individuals. In this paper, we provide results from a semio-pragmatic analysis of online conversations concerning the Dominique Strauss-Kahn scandal. The online discussions show opposed and yet complementary beliefs regarding the existence of a complot against the French politician, accused of rape in May 2011. The study allowed us to find indices of individual and social cognitive strategies applied by the participants when building ideas, promoting or defending beliefs in conflict situations, and to identify different belief dissemination and strategy stages.

### **Keywords**

Complot Theory, Conflict, Belief, Discussion, Internet.

### **Résumé**

L'interactivité des médias technologiques créent un espace plus libre qui facilite la diffusion de conflits au cours desquels des communautés de jugement peuvent défendre leurs visions de la société. En ce qui concerne la sphère politique, c'est le cas d'adeptes de théories du complot s'opposant aux discours officiels des politiciens. Partant de postulats selon lesquels les croyances sont construites par l'interaction interpersonnelle et/ou avec l'environnement; qu'elles ne sont pas toujours radicales et qu'elles peuvent évoluer lors de discussions ou de conflits; qu'elles participent à la construction de l'identité; que leur partage et leur défense facilitent la socialisation; et, enfin, que les conflits dynamisent les compétences stratégiques des individus, l'article dévoile les résultats d'une analyse sémiopragmatique de 65 discussions conflictuelles d'internautes francophones sur l'affaire Dominique Strauss-Kahn. Ces discussions dévoilent des croyances opposées ou complémentaires concernant l'existence d'un complot visant cette personnalité, confrontée en mai 2011 à des accusations de tentative de viol. Cette analyse a permis de relever des indices sur les stratégies cognitives, identitaires et sociales mises en place par les participants pour construire, promouvoir ou défendre leurs croyances lors d'une situation conflictuelle. Elle a aussi dévoilé les différents stades de propagation et d'évolution de ces croyances et de ces stratégies.

### **Mots-clés**

Théorie du complot, conflit, croyance, discussion, Internet.